

El Cruzado Aragonés

SEMANARIO CATOLICO

FRANQUEO CONCERTADO

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL ALTO ARAGÓN

Año XII

Precios de suscripción
Trimestre. 1'26 pesetas.
Año. 6 id.

Barbastro 29 de Agosto de 1914

Se publica los sábados, con licencia y censura eclesiástica

Toda la correspondencia debe dirigirse al Administrador.
Anuncios y comunicaciones a precios de tarifa. No se devuelven los originales.

Núm. 587

El Pontificado de Pío X

Ya lo dijimos en nuestro número anterior: *Instaurare omnia in Christo*, fué el programa a la continua seguido por Pío X en todo su glorioso Pontificado.

En gracia a la brevedad, no vamos a exponer hoy más que algunos de los hechos más salientes de ese Pontificado; y eso que a la vista tenemos documentos y datos para dar mucha más extensión a este artículo.

Como fué el clero objeto preferente de sus paternales cuidados, recomendó con especial encarecimiento la virtud y la pureza de la doctrina, la oración, la meditación diaria de las verdades eternas, la predicación del Evangelio, el estudio de las sagradas escrituras y la práctica de los ejercicios espirituales. Para la formación del Sacerdote en los seminarios, dió sabias instrucciones, y para su admisión a esa elevada dignidad, encareció a los obispos anduviesen con cautela en la ordenación. Son también notables las reglas que el Vicariato (10 Agosto 1905) publicó para la predicación evangélica.

La conservación y fomento de la fe en los pueblos cristianos y su extensión a los que no lo eran, constituyó constante anhelo del último Papa. La Encíclica «*Acerbo nimis*», 15 Abril 1904, y las cartas «*Consilium illud*», «*In litteris nostris*», documentos son acreditativos de la excepcional importancia que atribuía a la instrucción catequística de los niños, que el clero debe suministrar también a los adultos, recomendando la creación de confradías de doctrina cristiana y de escuelas de religión, en los centros de segunda enseñanza y universitarios.

Durante su Pontificado, han tenido lugar importantes Congresos eucarísticos internacionales, reveladores de la vitalidad del catolicismo en las modernas sociedades; y su carta, 12 de Enero 1905, al Cardenal Vicario, interesando se dispusiesen debidamente para la primera comunión los niños y adultos que no la hubiesen recibido todavía, sus exhortaciones a la comunión frecuente y su mandato para que, por vez primera, la recibiesen los niños cumplidos los siete años, o a la edad de la discreción; hechos resalantes son demostrativos del ardiente amor del llorado Pontífice a Jesús Sacramentado, que le han valido el piadoso sobrenombre de Papa de la Eucaristía: como demostró su tiernísima devoción a la Santísima Virgen, el celo que desplegó para que se celebrase con la mayor pompa el quincuagésimo aniversario de la proclamación dogmática de su Concepción Inmaculada.

Para que no desdijese la música de la augusta severidad de las funciones religiosas, dispuso se adoptase el majestuoso canto gregoriano, nombró una comisión para la edición de cantos netamente litúrgicos, y se celebraron fiestas centenarias en honor de San Gregorio Magno.

Infundió vigorosos alientos en los publicistas católicos, condenó las malas lecturas, señaladamente las de los diarios acatólicos; como condenó igualmente aquella mentida democracia que, a espaldas de la Iglesia, pretendió vivir; y en su Encíclica «*Tribus ab hinc annis*», disolvió la Asociación pseudomonástica de los Marianistas de Polonia (5 de Diciembre 1906.)

Nombró una comisión de PP. Benedictinos, encomendándoles la revisión de la Vulgata, para purificarla de los errores no corregidos por el Concilio de Trento. En su *Motu proprio*, *Dei providentis Benignitatem*, (16 Julio 1906) ordenó la autorización de la Santa Sede, para la fundación de institutos religiosos.

La codificación del derecho canónico, árdua y difícil tarea, y la reforma

de la legislación eclesiástica, fueron materias a que dedicó especialmente su atención Pío X; trabajando asiduamente en la primera el peritísimo Cardenal Gaspari. Reorganizó sabiamente las congregaciones romanas; y dispuso tan previsoramente lo relativo a la celebración del Cónclave, que hará imposibles las ingerencias en él de poderes extraños.

Acerca del matrimonio dió acertadísimas disposiciones. Organizó las parroquias de Roma, de modo que los fieles pudiesen cumplir sus deberes religiosos más cómoda y fácilmente.

Esforzóse en realizar la unión de la Iglesia oriental con la romana; y de ello son prueba acabada su Alocución al Patriarca de Cilicia, sus cartas al Cardenal Vicente Vannutelli, con motivo del centenario de la muerte de San Juan Crisóstomo, y al Abad de Grottaferrata, y su notabilísimo discurso a los Prelados orientales, en la celebración de dicho centenario (12 de Febrero 1908.)

En su nunca bastante ponderada Encíclica «*Pascendi*» (8 Octubre 1907), llena de sabiduría y de santa fortaleza, condenó el *Modernismo*, que tan perniciosa influencia ejercía en las almas y las inteligencias, exponiendo su maligna naturaleza, sus funestos propósitos y tendencias, sus sofismas y engaños, condenando los libros, revistas, folletos y periódicos sustentadores de ese error, suspendiendo *ipso facto* a los sacerdotes que en sus escritos y palabras lo defendiesen, y creando en las diócesis comisiones de teólogos que vigilasen a los eclesiásticos, de quienes se sospechase estaban del *Modernismo* tocados o influidos de algún modo.

En la persecución de los gobiernos de Francia a la Iglesia, mostró Pío X guardián fidelísimo e invencible defensor de los derechos de aquella institución divina; y al decretarse en la República la separación de la Iglesia y el Estado, hizo constar el Pontífice en el Libro Blanco que, no él, sino el gobierno francés, era la causa de la separación. En el Consistorio de 11 de Diciembre de 1905, formuló briosa protesta contra la inculcable conducta de dicho gobierno, y más tarde, el 2 de Febrero de 1906, publicó la Encíclica «*Vehementer nos esse*», dirigida a los Cardenales, Prelados, clero y pueblo de Francia; documento importantísimo, que por sí sólo, hubiera inmortalizado la augusta memoria de este gran Papa.

Lo que acació en España con las conculcaciones de los derechos de la Iglesia, consagrados en la ley fundamental de la nación y en el Concordato, en proyecto algunas y realizadas otras, no hay para qué recordarlo, puesto que en la memoria de todos está; y sólo diremos que rechazó el santo Padre las imposiciones de los últimos gobiernos liberales; y a su conciliadora y a la vez enérgica actitud, se debió que éstos hiciesen un alto en el camino de sus jacobinas pretensiones.

Fué también Pío X, fiel continuador de la conducta del sapientísimo Papa León XIII, en lo relativo al mejoramiento de la clase obrera, en cuyo favor tanto hicieron ambos Pontífices.

Con motivo de la celebración del Centenario de San Carlos Borromeo, en Mayo de 1910, dió una Encíclica contra el *Modernismo* y la escuela laica, contra la que suscitaron ruda oposición los protestantes de Alemania, pidiendo al emperador adoptase severas medidas contra el jefe de la Iglesia: oposición que sólo sirvió para levantar más el poder moral de aquélla entre los católicos alemanes y rodear de mayores prestigios al Pontificado romano.

Las suntuosísimas fiestas con que en toda la cristiandad se conmemoró, el año anterior, la paz dada a la Iglesia por el emperador Constantino, debiéronse igualmente al celo y fecundas iniciativas del Sumo Pontífice,

recientemente descendido al sepulcro.

Decidido protector de la ciencia y de las bellas artes, alentó a sus cultivadores con frases cariñosas y fortalecedoras, favoreció las Universidades católicas y centros docentes, laboró con inteligente celo por el fomento del Observatorio Vaticano, de los Archivos, de la Biblioteca, de la Pinacoteca y demás entidades científicas, que de él dependían, y estableció en muchas diócesis, singularmente en Italia, comisiones que atendiesen a la conservación de las obras de arte, de los monumentos, de los volúmenes, de los códices y documentos que en ellos se guardasen.

Por un *Motu proprio* publicado en Diciembre del año 1911, reformó el «*Breviario romano*».

En su sentida Alocución de 27 de Mayo último, con motivo de la imposición de la birreta a los nuevos Cardenales, lamentóse, con acentos de dolorosa angustia, de algunos de los males de la época, indicó medios para remediarlos, y a no sorprenderle la muerte, acaso no hubiere tardado mucho en dictar normas concretas en tal sentido.

Loables son, sobre todo encarecimiento, los notabilísimos esfuerzos por el último Vicario de Jesucristo, para impedir estallase el conflicto que con pavorosos caracteres está desarrollándose en Europa, convertida en un mar de sangre y de lágrimas; y ciertamente digno es de esculpirse en el mármol y el bronce el ofrecimiento que, expirante, hiciera al Señor de su preciosa vida, por el restablecimiento de la paz europea, que allá, en las celestiales regiones, renueve esos humanitarios anhelos; y que el Rey de cielos y tierra, ante las súplicas de aquel siervo suyo, se digne otorgar pronto la paz entre las naciones beligerantes, y el hermoso reinado de la justicia y de la fraternidad universal.

Tales son, a grandes rasgos trazados los hechos más culminantes del memorable Pontificado que reseñamos; hechos que revelan a las claras la vasta cultura, el celo apostólico, la amorosa solicitud de Padre, y la infatigable laboriosidad que desplegó Pío X en pro de las almas y las conciencias, encomendadas a su suprema dirección y cuidado, y en pro también de los intereses espirituales, de los pueblos y las naciones.

M. C. S.

La guerra desde el punto de vista de la providencia

Es tan colosal y se considera de consecuencias tan enormes la guerra presente entre las naciones europeas que, con razón preocupa a todo el mundo, de suerte, que a penas se habla de otra cosa. Las noticias sobre la misma son buscadas con afán y comentadas con calor. Militares, paisanos, comerciantes, industriales, artesanos, labradores, todos hablan de lo mismo, mirando cada uno la guerra desde el punto de vista que más se acomoda a sus ideales, a sus intereses, o tal vez a sus aficiones.

Nosotros, los católicos, no podemos mirarla con indiferencia, nos ocupamos también de ella y la seguimos con interés; pero no con afición o simpatía que sintamos hacia alguna de las naciones beligerantes, ya que no hay una siquiera que nos sea del todo favorable, y de la cual no haya recibido la Iglesia grandes agravios y nuestra amada religión, no pequeños perjuicios y hasta persecuciones, que no hemos de recordar ahora, sino por otros motivos de orden más elevado, cuales son los relativos a la Divina providencia.

Indudablemente son éstos de poca o ninguna importancia para cierta clase de gentes; pero para nosotros son los principales.

En efecto: Para nosotros está fuera de toda duda que en todos los acontecimientos que se refieren al humano linaje, interviene la Divina providencia, de una manera muy directa e inmediata, pero de un modo muy especial, en aquellos que son de mayor trascendencia para el último fin que se propone Dios en todas sus obras, que son su mayor gloria y la salvación de las almas. Hablan bien claro en comprobación de esta verdad, las Historias así sagrada como profana, así civil como eclesiástica. El pueblo hebreo, después de Abraham, hasta el establecimiento de la Iglesia, fué evidentemente llevado por la mano de la providencia, la cual, en mil ocasiones manifestó el cuidado que de él tenía, ya defendiéndolo de sus enemigos, ya dándole prosperidad y abundancia, cuando era fácil a su santa ley, ya enviándole sequías, guerras, pestilencias proporcionadas a la magnitud de sus crímenes, cuando se entregaba a la idolatría. Es también manifiesta la providencia que ha tenido de la Iglesia desde su nacimiento, llevándola victoriosa a través de 20 siglos, a pesar de la guerra a muerte, que le han hecho todas las potestades infernales, coligadas con las de la tierra.

Pues bien: tengan por cierto los católicos, y no abriguen sobre ello la menor duda. La mano de Dios interviene también ahora en lo que está pasando. Sí; porque acontecimientos de la magnitud del presente, no pasan ciertamente desapercibidos a los ojos de Dios; antes bien podemos estar seguros de que El mismo es el que maneja los hilos que ponen en movimiento a los pueblos y naciones, y las lanza unas sobre otras, para castigar las enormes iniquidades de que son culpables. El es quien hace desaparecer a unas para levantar a otras en su lugar, sacando de las ruinas y podredumbre de aquellas, los gérmenes de las segundas, que aparecen luego robustas y fuertes para cumplir las especiales misiones que les confía.

Quien haya leído la historia, al ver como se han ido sucediendo los imperios de los asirios, de los medos y persas, de los griegos y de los romanos y demás, si a penetrado en el fondo de los acontecimientos, habrá sin duda encontrado en cada uno de ellos la mano de un superior que lo dirige todo, y de quien son cooperadores, las más de las veces inconscientes, los mismos que en ellos intervienen, y esto aun entonces cuando con más empeño y malicia trabajan para contrariar sus designios.

No lo dudeis; ahora pasará lo mismo. Los trastornos ocasionados por la guerra serán muchos y muy grandes, ciertamente; ciudades arrasadas, ejércitos aniquilados, campos cubiertos de cadáveres, ríos de sangre corriendo por todas partes, familias y comarcas enteras reducidas a la miseria, industrias y comercios arruinados, desolación y muerte como no se haya visto nunca; pero Dios, que lo permite es poderoso para sacar grandes bienes de tan enormes males, y los sacará, sí; los sacará.

¿Qué sería del mundo si no hubiese fuertes vientos que purificasen la atmósfera?; la muerte se enseñorearía de él, ¿qué sería de nosotros si las aguas de los mares estuviesen siempre en calma y no hubiese una fuerza oculta que las removiese constantemente? se corromperían y las miasmas que de ellos se levantarán acabarían con la vida de todos. Pues, como las aguas tranquilas tienden a corromperse, y de la tierra se levantan sin cesar, miasmas que envenenan el aire, los pueblos y las

naciones, muellemente reclinadas y adormecidas en la molición de la paz tienden también a pervertirse y corromperse, entregándose a los placeres y vicios nefandos; y, si no viesen esas revoluciones y guerras que los remueven y sacuden violentamente, perecerían sin remedio, ahogadas en el fango cenagoso de la más vergonzosa. Así acabó el imperio de los babilonios, y el de los medos y persas y otros muchos. No hay remedio: cuando el árbol tiene el tronco carcomido, es menester cortarlo junto a las raíces para que de ellas salgan nuevos retoños llenos de exuberante vida.

Dejemos; dejemos obrar a Dios; dejémosle que corte y saje, y queme lo que sea menester. ¿Por ventura el cirujano no hace otro tanto cuando así lo requiere el estado del paciente? ¿Pero así se queda este sin piernas o sin brazos, o sin ojos, o lleno de cicatrices! No importa: La vida vale más que todo esto. Excelente cirujano es Dios, en cuyas manos está el mundo, verdadero enfermo, a quien devora una alta fiebre producida por las pasiones que lo abrasan y por la espantosa corrupción que gangrena sus entrañas. ¿Dejará Dios que perezca víctima de sus codicias, ambiciones, odios y corrupción? No; él pondrá remedio, pero será remedio extremo como lo es la enfermedad. Morirán centenares de miles de hombres?, desaparecerán del mapa pueblos y ciudades enteras, o se convertirán en hospitales llenos de heridos? las naciones serán desmemoradas y reducidas a la miseria? Mo importa: Vaya fuera lo gangrenado, y, sobre todo, que se vea claro que hay un Dios a quien no se desprecia impunemente, y cuyas leyes y mandatos no se pisotea sin que más pronto o más tarde caiga sobre los culpables el castigo merecido.

¿Qué? ¿Acaso Dios habrá de permitir que triunfen siempre los malos, sin que llegue para ellos la hora de las divinas venganzas? ¿o habrá de dejar siempre los rigores de su justicia para la eternidad? ¡Ah! no; que si hay una eternidad para castigar a los particulares, no la hay para castigar a las colectividades.

Terminamos ya: Jesucristo, Rey inmortal de los siglos, a quien ha sido dada toda potestad en los cielos y en la tierra, ha sido, es y será siempre objeto del odio y de persecución de parte de los malos. Hechos estos señores de las riquezas del mundo, y encumbrados a los primeros puestos de los Estados, han creído en su ciego orgullo, que podrán prescindir de él y han tenido la audacia de rechazarlo, como rechazaron a su rey, aquellos de que habla el evangelista san Lucas; también Jesús figurado en él, ha sido mulado por de pronto la afrenta sacrilega que se le ha inferido; pero cuando la maldad ha llegado a los límites prejulgados por su justicia, Jesús ha dicho también como aquel: «En cuanto a aquellos que han tenido la desfachatez de rechazarme diciendo que no quieren que reine sobre ellos, traedlos aquí y matadlos en mi presencia. *Adhucite huc et interficite corram me.*»

No: de Dios nadie se burla impunemente; sean ricos, sean poderosos sean príncipes o reyes, pueblos o naciones. Lo mismo da. El que desprecia a Dios, sabrá quien es Dios para su daño y perdición. No falta más.

Un clérigo.

De la guerra actual

I La guerra

Hoy la actualidad es la guerra, y aunque quisiéramos prescindir de hablar de ella porque la pluma se resiste a tratar de cosas odiosas, hay que rendirla tributo, ya que constituye la preocupación general.

Alemania, enérgica y vigorosa, desafía a otras naciones en un portentoso arranque de virilidad, y esas naciones, más o menos preparadas para la lucha, recogen el guante, ávidas de destrozar ese imperio, temor de las potencias aisladas. La Historia ha empuñado el lapiz rojo y contempla, impávida y fría, los horrores de la espantosa tragedia. La muerte

trabaja sin descanso, extendiendo a ojos cerrados su terrible guadaña, y cortando vidas, deja montones de cadáveres y llena de penas hogares y familias. Todo esto es verdaderamente odioso y no podemos menos de vituperarlo, por suponer el dominio de la fuerza y la violencia sobre el derecho, y produce espanto que, en pleno siglo XX, en lugar de disminuir las guerras se aumenten y perfeccionen (si se me permite la palabra) con multitud de máquinas e inventos para sembrar más vivamente la miseria, la desolación y el luto.

Malthus, era gran defensor de las guerras, y probaba, o intentaba probar la necesidad de ellas, diciendo que son tan antiguas como la humanidad y, por consiguiente, tan substanciales a ella, que no puede la humanidad prescindir de la ley de selección, puesto que las subsistencias aumentan en progresión aritmética y la población en progresión geométrica, y llegaría un día en que la población no tendría de qué alimentarse. Ninguna de las dos razones nos parecen irreductibles, ya que el ser tan antiguas como la humanidad no quiere decir que sean buenas, pues tan antiguos como ella son el cólera, la peste, etc., y esto no significa que sean buenos ni que sean substanciales al género humano, pues, por irremediable se tuvo la fiebre hasta que el eucalipto acabó con ella, y la viruela, hasta que un notable médico inventó su remedio: también pudiéramos citar aquí la sátira de Tirso de Molina, cuando decía jocosamente, que «en Madrid las viejas eran mucho más locas que las jóvenes, porque llevaban muchos más años de locas.» Respecto a que la población aumenta en progresión geométrica y la producción en progresión aritmética, pudiéramos decirle que no en todas partes se cumple, pues en las minas de oro de Alaska, la producción es enormemente mayor que la población, y, en todo caso, lo lógico sería que muriesen los viejos, los enfermos, los débiles, pero no lo más fuerte de la juventud, cuyos brazos son más precisos para el desarrollo de la agricultura y el fomento de las industrias, y cuyas inteligencias convienen más al florecimiento de las naciones, dedicadas a estudios sociales o de ingeniería, que al desarrollo de la táctica y estrategia militar.

Mucho más pudiera extenderme en punto tan interesante, como es el de la licitud o ilicitud de la guerra, pero noto que me voy haciendo pesado, y prefiero no cansar a mis lectores, para otro día hablar del dominio y derecho atmosférico, que es tal vez el aspecto más nuevo y menos estudiado de la guerra actual.

Entre semana

Notas nacionales y extranjeras.

Hasta el presente, pocos son los chispazos que llegan a nuestra península del incendio bélico, que amenaza destruir gran parte de la Europa. Algo se nota en la inevitable subida de ciertos artículos de consumo diario que se importan, y aún en los productos nacionales; pero hubiese sido mayor el aumento, quizá hasta producir un conflicto en el país, si el Gobierno no se hubiera mostrado enérgico, ante la ambición desaprensiva, despertada en los acaparadores e industriales de algunos mercados españoles.

Los diez millones que el Gobierno va a emplear en obras públicas, y los trabajos que emprendan otras entidades, solucionan en gran parte el conflicto inmigratorio producido por la guerra. Agrandada ésta de modo colosal y aterrador, se necesita para que nuestra neutralidad sea un hecho, sumo tacto en la dirección gubernamental, y una gran dosis de prudencia en los políticos, en la prensa y en el pueblo. El caer en los actuales momentos del lado de una de las partes combatientes, sería para España el mayor de los errores. En la paz se pesan y se buscan las alianzas, ya que un aislamiento completo en las naciones pequeñas, tiene gravísimos inconvenientes, como los palpó España en la guerra con el coloso norteamericano, donde su feroz codicia, nos arrebató nuestro rico y hermoso imperio colonial. Europa entonces, estóticamente contempló aquel despojo inicuo y has-

ta alguna nación de las hoy en lucha, se frotaba las manos de gusto y aún empujó a los espoliadores. ¡Y aún hay quien desea que en la actualidad España rompa lanzas en favor de los dueños del peñón de Gibraltar!

Ni las insidiosas campañas de *El Imparcial*, ni las malhadadas declaraciones del famoso Lerroux, ni mucho menos los velados requerimientos del órgano de Romanones; llevarían a la nación a intervenir en la contienda en pro del contubernio franco-ingles. Afortunadamente, ni la dinastía por encontrados sentimientos de familia, ni el Gobierno, salvo algún francófilo consejero, ni los demás partidos políticos, ni la gran parte sana de la nación, quieren salir de la neutralidad, ¡y ay quien la rompa para sumarnos a los que recientemente, y en lejanas épocas, nos hicieron tantos agravios!

El órgano de los tradicionalistas, en patriótica y varonil protesta, aboga por la neutralidad, hallándose el partido dispuesto a defenderla a todo trance, en el caso de que un mal aconsejado Gobierno la rompiera, sin que la dignidad nacional lo requiriera.

Por bien de la patria deseamos no llegue este funesto caso.

—Camino de Roma se hallan los Cardenales del mundo católico, para nombrar digno sucesor al Pontífice que acaba de morir. Parece ser el día 2 el destinado para el Cónclave. Las naciones todas, a pesar de la conflagración reinante, han dado facilidades a los purpurados para que, libre y rápidamente, puedan llegar a Roma en cumplimiento de tan alta misión. Hacen bien; pues el Divino Pontificado, ni ha tenido ni tendría su paréntesis por oposiciones de los poderes de la tierra, ni por azorosas y revueltas convulsiones, en que se agiten los Estados. La Providencia que rige al mundo, ha desbaratado y desbaratará siempre las maquinaciones de los hombres que se opusieran a la libérrima elección de los Papas.

Roguemos todos para que Dios ilumine a los electores, eligiendo de su seno al Pontífice que necesita la Iglesia en los aciagos tiempos que corremos. —Cada día se presenta más intrincado y más terrorífico el conflicto armado, que enrojece con sangre humana el suelo de la Europa. La pluma tiembla en nuestras manos al reseñar esas sangrientas y aterradoras batallas, donde sucumben cada día millares de hombres y se pierden cuantiosos intereses.

Causa pavor el cuadro de desolación, de ruina, de miseria, que deja tras sí la guerra en el seno de las naciones beligerantes. Las lágrimas derramadas en los hogares abandonados por los que hoy empuñan las armas, aterrorizan los corazones de los más fuertes y la paralización de la industria, el agostamiento de los campos por falta de brazos para su cultivo, el desierto comercial que impera por doquier y la falta de numerario en las familias para comprar lo más indispensable, para vivir, cervala los ánimos, amilana a las gentes, y ensombrece de modo tétrico aquel risueño porvenir que se goza en la paz moral y material de los pueblos.

Los servios contienen con tesón los avances de los austriacos, diezmando sus huestes a pesar del avasallador número de los hallanadores de su territorio. No son las batallas tan gigantes como nos las pintan los tendenciosos periódicos que las relatan, pero no obstante, son muchas las víctimas ocasionadas en los pequeños encuentros. Austria se ha equivocado. Creyó serle fácil el triunfo sobre Servia, pero ésta hace heroicidades por conservar su independencia. Si la lucha se prolonga mucho, no podrá resistir aquel pequeño Estado, el número, recursos y fuerza avasalladora del adversario, pero habrá dado ejemplo sublime de su pericia, valor y entusiasmo patrio de sus hijos.

Rusia avanza por la Prusia Oriental; si bien los alemanes rehuyen por ahora los combates y se repliegan a los fuertes circunscribiéndose a la defensiva, tiempo llegará en que el plan teutónico lleve fuerzas suficientes a la frontera rusa, para empezar la ofensiva. Se escatiman las víctimas por aquella parte.

Donde el empeño es titánico, donde la ferocidad y el odio implacable reinan en toda su desnudez, donde la lucha se ha desencadenado con todos los horrores, es en la frontera belga-alemana, y en la franco-prusiana. A lo largo de esas dos fronteras, cientos de miles de soldados se acometen como leones y se matan como fieras. Alemania de un lado y de otro, franceses, belgas e ingleses se despedazan con ensañamiento singular. Desde el sábado continúan librando una de esas batallas que no tienen modelo en la historia. Mas de cien mil víctimas llevan hechas hasta el presente aquellos soldados ébrios de sangre, y aquellas infernales máquinas de muerte. Con poco intervalo para atender y recoger los heridos y enterrar los cadáveres, vuelven a la sangrienta pelea, sembrando el esterminio y el terror por los campos de batalla. ¡Pobre humanidad! ¡A qué estado te conduce

la falta de fe en unos, la ambición en otros y el orgullo en los más!

El triunfo hasta de ahora es de Alemania; y Lille, Namur, Bruselas, Gante, Malinas, Ligni, Charleroi y otras poblaciones belgas y francesas, caen en poder de los prusianos, quienes se preparan para sitiar a Amberes, último baluarte de Bélgica. Los franceses y aliados debieron ver peligrosa su situación, cuando mandó el generalísimo francés evacuasen sus tropas la parte de la Alsacia ocupada, y viniesen en auxilio para reforzar la línea del gran combate que se libraba en la frontera belga y del Luxemburgo.

Por lo que se ve, Alemania intenta antes del avance hasta París, si puede, hacerse dueña de algún puerto de Bélgica, como base de aprovisionamiento, y obligar así a la Gran Bretaña a distraer en aquel mar, parte de su flota del Norte. Por el Báltico no pasarán los buques rusos, pues lo impide Alemania, y sólo en aquellas aguas intentaría Inglaterra romper el cerco y dar la batalla para unirse con los rusos, en el caso de que Alemania fuese triunfante hacia París, y consiguiera uno o dos puertos de Bélgica. Esto sería ya lo último, viniendo entonces la paz, pedida a pasos de gigante por el vencido. Austria, en el Mediterráneo, distraerá entonces parte de las flotas franco-inglesas.

Lo malo que se presenta ahora para Alemania, es la actitud hostil del Japón. Influido éste por Inglaterra en odio a la nación Teutónica, le declara la guerra y pone sitio en Asia, al puerto y colonia que en China tienen los alemanes. Esta pérdida conducta inglesa, podrá luego costarle cara, pues el día que la gente de color se considere fuerte, no respetarán tampoco las colonias de la que hoy les alienta. Jamás Europa ha consentido mezclarse en sus contiendas a la raza amarilla. Este ejemplo de hoy puede costarle disgustos a los europeos.

China y los Estados Unidos ven con malos ojos el engrandecimiento de los japoneses, y no sería extraño, si Alemania pincha, se enrede Asia y América en el magno conflicto europeo. Pidamos al cielo por una paz pronta y por las almas de los que han sucumbido en tan brutal e inicua lucha.

FABRICA DE FIDEOS Y PASTAS PARA SOPA

MOVIDA POR ELECTRICIDAD

EUGENIO THIO

Garantizo ser las pastas de mi fabricación muy superiores a sus similares.

De más caros encontraréis pero mejores no hallaréis MACARRONES propios para hacer a la italiana.

FIDEOS especiales para época de siega y trilla, elaborados con harinas selectas de la acreditada fábrica de los señores Mediano Hermanos y Lagüéns.

SE MOLAS de todos números. SOPAS extranjeras siempre frescas. SOPA caldo y jugo Maggi.

SOPA y arroz Julienne (yerbas). TAPIOCAS y purés.

HARINAS de patata (fécula) de almidón, trigo y arroz.

TES: Te legítimo de Australia.

CAFES: Café marca «El Gallo».

AZAFRAN.

Grandes existencias en comestibles de todas clases y otros varios artículos concernientes al ramo, etc., etc.

Calles Esparza y D. Joaquín Costa (antes Monzón)

frente a los Misioneros.

Noticias

Locales y regionales

Suntuosos y muy concurridos fueron los funerales celebrados en la santa iglesia Catedral el miércoles último por el Papa Pío X (q. e. p. g.)

Ofició de pontifical el Ilmo. Sr. Obispo; asistieron el Ayuntamiento, autoridades y representación de las corporaciones religiosas; la capilla de músicos, reforzada con nutrida orquesta y cantores, interpretó inspiradas composiciones sacras, propias de tan solemnísimas exequias; y, por último, pronunció un magnífico discurso el M. I. Sr. D. Lorenzo Lario, canónigo magistral encargado de la oración fúnebre, en cuyo notable trabajo describió con su habitual elocuencia, las virtudes y elevadas dotes del Padre Sauto difunto y los hechos más culminantes de su glorioso pontificado, terminando el acto con solemne responso.

Como no se han publicado los programas de las próximas fiestas, ni se nos ha comunicado nada respecto a su publicación, no podemos insertar como siempre hemos hecho, el programa completo de aquéllas, teniendo que limitarnos para dar noticia a lo que hemos podido adquirir y a lo que es ya público por los prospectos repartidos.

Sabemos que la banda de música del regimiento del Infante llegará a esta ciudad el viernes 4 de Septiembre, en cuyo día será la gran corrida de toros, con ganado de Trespalacios, estando en-

cargados de la lidia y muerte de los seis toros, la siguiente cuadrilla: matadores, Rodolfo Gaona y Alonso Cela, *Celita*; sobresaliente, Manuel Sagrañes, *Gabirita*; picadores, Manuel Fernández, *Chañito*; Antonio Marín, *Farnesio*; Manuel del Pino, *Monerri*; Antonio Luque, *Gordo*, y José Escobar, *Colita*; banderilleros, Ulpiano Vega, *Vegueta*; Antonio Segura, *Segurita*; Plácido Palomino, Antonio Iglesias, *Rigores*; Isidoro Soto, *Moyanito*; Mariano Ribera, Francisco Sánchez, *Barbí*; Fermín Berneda, *Valentín*; puntilleros, *Rigores* y *Moyanito*.

Los precios son los que indicamos: tendido de sol, 3,75 pesetas; tendido de sombra, 4,50.

La fiesta escolar será el día 5. Para el día 6 está anunciada una novillada, en la que se lidiarán dos vacas y dos novillos, por los diestros *Maño* y *Fierro*, con sus cuadrillas.

Los días 6 y 8, habrá festival de la jota en el Teatro principal, en los que tomará parte la música militar, el cuarteto Calabia, cantando, entre otros artistas, la señorita Pilar Munariz.

Finalmente se han repartido los prospectos de la corrida de novillos, dispuesta para el día 8; se lidiarán cuatro novillos bravos, que serán muertos por los diestros Florentino Ballesteros, Eusebio Bernet, *Fabrilito*, y Ataulfo Fierro, con la siguiente cuadrilla: Picadores, Antonio Díaz, *Cartagena*; José Escobar, *Colita*; Tomás Bravo, *Relampago*; Manuel Mateo, *Aragóns*, y dos reservas; banderilleros: Joaquín Alcañiz, Fermín Berneda, *Valentín*; Manuel Sagrañes, *Gabirita*; Francisco Colomer, *Sacas*; puntillero, *Barneda*.

De los espectáculos taurinos de los días 2 y 3, ya hablamos en el presente anterior, pues se habían publicado los prospectos.

Se nos dice que se celebrará una verbena, y que la música militar y la de la localidad darán diferentes conciertos.

La feria de ganado mular de primera que en años anteriores para esta fecha estaba en plena actividad, en el presente apenas ha comenzado, si bien en un momento a otro se esperan grandes paquetes, según nos lo dicen los amos de las cuadrillas a quienes se las han comprometido los ganaderos.

Con la brillantez acostumbrada, celebraron las comunidades de misioneros y escolapios sus fiestas respectivas, los primeros, a su titular el Do. Corazón de María, y los segundos a su fundador, el gran modelo de pedagogos, san José de Calasanz.

Todas las funciones estuvieron concurridísimas, y los cultos se celebraron en la forma anunciada, rayando a gran altura los oradores en sus correspondientes sermones.

El lunes se repitieron las tormentas, descargando en esta ciudad abundante lluvia.

En Graus, Broto, Sarvisé, Oto y algunos pueblos más, cayó gran cantidad de piedra, causando daños incalculables.

Desde la última semana funciona un nuevo servicio de automóviles, entre esta ciudad, Graus, Benasque y Benabarre, establecido por la empresa titulada la «Litera Ribagorzana».

Hoy han terminado los santos ejercicios espirituales, que en el Seminario Conciliar ha dado a los señores sacerdotes, con la competencia que le es peculiar, el Rdo. prior del Santuario Benedictino del Pueyo, P. Ricardo Romero.

La comunidad de Rdos. PP. misioneros, practicará durante la semana próxima, los ejercicios espirituales, durante los cuales acostumbran, los citados Padres, abstenerse de oír confesiones, a no ser por motivos especiales.

La cofradía de san Ramón Nonnato, establecida en la iglesia de Santa Clara, celebrará su fiesta anual en la forma siguiente: mañana 30 se llevará procesionalmente la imagen del Santo, desde la casa del prior a la iglesia, y pasado mañana a las siete misa de comunión y a las diez y cuarto solemne función religiosa, predicando el M. I. Sr. don Lorenzo Lario, canónigo magistral.

Un vecino de Estada llamado Manuel Mur Serena, se cayó de una barquichuela en el kilómetro 5 del Canal de Aragón y Cataluña, con tan aciaga suerte que pereció ahogado, encontrándose su cadáver, cinco kilómetros más abajo del lugar de la ocurrencia.

Ha obtenido el beneficio de contrato en la Catedral de Tuel, después de brillantes oposiciones, el alumno de Moral de este Seminario, nuestro apreciable amigo y paisano D. Antonio Bistuer.

Reciba con tan plausible motivo, nuestra más cordial enhorabuena.

La inmigración de tantos braceros, que se encontraban en Francia y en las

obras de «La Canadiense» y las de El Run, ha aumentado el malestar de los pueblos, particularmente en Monegros, donde la penuria y miseria revisten caracteres de suma tristeza.

Como reflejo de tan apurada situación, se ha celebrado una manifestación en Bujaraloz, en la que tomó parte todo el vecindario, pidiendo al Gobierno ponga con urgencia remedio fomentando las obras públicas, especialmente las carreteras de Escatrón y El Tormillo a Bujaraloz, habiendo transmitido el gobernador de Zaragoza las peticiones de aquel vecindario.

Neerológicas

Después de breve enfermedad y recibidos con edificante fervor los santos sacramentos, entregó su alma a Dios, a los 33 años de edad, la piadosa y distinguida señora doña Cándida Fantova y Argente, esposa de nuestro buen amigo D. Angel Lobera.

Sus funerales, su entierro, y las misas del Carmen celebradas en la Catedral, fueron expresivas manifestaciones del alto aprecio que entre sus convecinos gozaba la finada, así como de las simpatías y estimación de su respetable familia, pues todos los actos religiosos mencionados se vieron concurridos de un modo extraordinario.

En medio de la inmensa pena que aflige a nuestro amigo, hijos y hermanos, deben encontrar un gran lenitivo con el duelo general causado, del que somos partícipes al enviarles nuestro cariñoso y sentido pésame.

El lunes próximo 31 del actual, desde las cinco y media de la mañana, se celebrarán misas del Carmen por el alma de la señorita Pilar Sambeat, en la iglesia de las Escuelas Pías.

De sociedad

Hoy ha salido en dirección al Valle de Benasque, el Ilmo. Sr. Obispo, en cuyo arcepastazgo girará la Santa Pastoral Visita: Le acompaña como secretario, su familiar y profesor del Seminario, Rdo. D. Jaime Espar. Deseamos a nuestro celoso Prelado y su acompañante un felicísimo viaje.

—En el Santuario de Ntra. Sra. del Pueyo se ha iniciado ya el movimiento de visitantes que todos los años se observa en las proximidades de Septiembre, durante dicho mes y en el siguiente, siendo muchas las familias y romeros que durante la semana han estado en aquel monasterio, entre las que se cuentan: el Ilmo. Sr. Obispo, D. Manuel Castellá, abogado, de Pons; el M. I. señor D. Fausto Caourull, canónigo de Tarragona; Rdo. D. Victor Sesé, beneficiado de Santa Engracia, de Zaragoza; D. José Loscertales, notario de Calanda; D. Domingo Codera; dos Hijas de la Caridad del Colegio; D. Luciano y doña María Novet; doña Justa y doña Valeriana Mediano de Novet con sus familias; las señoritas Soledad y Rosario Herrero, con las señoritas de Barcelona Mercedes y Anita Bartolí; los jóvenes Avelino Vilas, José y Antonio Castro y Rogelio Ribas; doña Jesusa Corrales de Español, D. Vicente de Mur, su esposa doña María Cirera, con los hermanos de ésta D. Ramón y señorita Montserrat Cirera, de Sabadell; las familias de Valdevinos y de Arnal (don Juan y D. Anselmo) de Blecua, y otras de Castellazuelo, Pozán y demás pueblos de la comarca.

Para pasar unos días en tan delicioso punto, han llegado: doña Angela Cabrero, viuda de Porta, de Zaragoza, con sus sobrinos la señorita Consuelo Aznar y D. Pablo Porta y doña Inocencia Arrabalaga con su hermano D. Jaquín.

Después de residir algún tiempo en aquel santuario, han regresado a su domicilio, doña María Romero de Esteban, con sus hijos, y D. Fidencio Plana, con su señora doña Luisa Aznar.

Ayer visitaron la Virgen el reverendo P. Rector de las Escuelas Pías, acompañado de los Rdos. PP. Manuel Laborda, Pedro Capalvo y Juan M. Lerchundi, escolapios, del Rdo. D. Pío Palacin y D. José Ila, de Lérida, los que cantaron magistralmente la «Salve» de Eslava. También estuvieron los hermanos Trinidad, Manolita y Juan Palá, y con sus familias, doña María Bescós, de Liesa; D. Francisco Torres, D. Manuel Arnillas y D. Francisco Otín, de Bospén.

—Con motivo de la fiesta de san José de Calasanz y para asistir a los cultos organizados por los Rdos. PP. escolapios, han visitado esta ciudad el reverendo P. Pablo Gené, de dicha congregación, autor de la magnífica misa llamada «Calasanciana», del rosario y del grandioso himno, cuyas obras se ejecutaron bajo su dirección en las mencionadas funciones; el Rdo. D. Pío Palacin, chantre de Lérida; D. José Ila, profesor de canto gregoriano y fraile mercedario de la misma capital.

—Han llegado: De Barcelona, el ilustrado jurista D. Felipe Blanc y su distinguida hija señorita Dolores.

—Han regresado: De Benasque, el acreditado industrial y maestro de obras, D. Mariano Lacabra.

A su residencia de La Puebla de Castro, la respetable señora y rica propietaria doña Jacinta Castellón, viuda de Mur.

De San Sebastián, el prestigioso médico D. Ignacio Camps.

De la misma capital, doña Felisa Gómez, viuda de Cançal, y doña Candelaria Martí, viuda de Navasa, con sus respectivos hijos.

De Panticosa, el Rdo. D. José La Plana, capellán administrador del convento de Capuchinas.

De Jaca, D. Constancio Artero, acreditado comerciante.

De Alzola, D. Juan Juseu, distinguido abogado, con su señora doña Teresa Arcazo, y madre política doña Teresa Tremosa.

De Ramastué, el Rdo. D. Mariano Albás, beneficiado de la Santa Iglesia Catedral.

—Han salido: Para Zaragoza, nuestro estimado amigo D. Pablo Valdivinos, con su distinguida señora doña Pascuala Marcén.

—Se encuentran en esta ciudad, procedentes de Barcelona, la distinguida señorita Natividad Agüeras, hija de nuestro buen amigo D. Juan Manuel, doña Salvadora Mediano y la señorita Esperanza Marcén.

VARIEDADES

Después de la trilla

Lo mejor es vender el grano lo más pronto, si el precio es suficientemente remunerador, porque la conservación tiene por consecuencia una pérdida de grano y de dinero, al mismo tiempo que ocasiona gastos la ventilación de los montones y la destrucción de los gusanos.

El labrador debe guardarse de toda especulación en el grano, porque es casi siempre víctima. Es preferible para él vender los cereales inmediatamente después de la trilla. Los gastos de conservación, las pérdidas ocasionadas por la desecación, la aireación y los gusanos, son notables. Observaciones exactas dan las pérdidas siguientes en el trigo, el centeno y la cebada: a 1,38 por ciento, por la conservación durante el primer trimestre; 0,9 por ciento, durante el segundo; 0,6 por ciento, durante el tercero; 0,3 por ciento, durante el cuarto; o sea 3,2 por ciento, por la conservación durante un año entero, más el interés del precio de venta del grano si se hubiera vendido después de la trilla.

Hay, además, gastos para revolver el grano de los montones.

Si, sin embargo, se ve forzado a almacenar en el granero los cereales trillados, se deben tomar las precauciones necesarias. Así, es preciso sobre todo evitar la humedad, y se consigue bien con una buena ventilación que asegure la circulación de aire seco alrededor y al interior del montón del grano. Cuando se vea obligado a rebasar el espesor ordinario del montón (15 a 20 centímetros) es preciso que éste sea cuidadosamente revuelto, a fin de que sus partes inferiores estén también en contacto con el aire seco, y con objeto de preservarlo del calentamiento. La altura del montón, de grano recientemente trillado, todavía algo tierno, no debe tener, a lo sumo, más que de doce a quince centímetros. Después, cuando está seco, puede alcanzar de 50 a 80 centímetros.

La conservación del grano para simiente reclama todavía cuidados mayores. Si se tiene tiempo y mano de obra necesarias, habrá mucha ventaja trillando con trillo, por que el grano está menos expuesto a ser estropeado que el trillado con máquina.

Es preciso sobre todo guardarse de emplear para simiente, grano procedente de gabillas atadas húmedas y que se han secado durante la trilla; su poder germinativo está notablemente disminuido.

ANGEL CARPI.

AMUEBLADORA
— DE —
Cosme Mairal

No comprar muebles sin antes visitar el Almacén sito en la calle de l. Romero, número 25, Barbastro

Encargado **MARIANO PUERTAS**
BARBASTRO

La Cruzada de la Prensa

Con este título ha aparecido en Sevilla una nueva publicación, del Centro de Acción Sacerdotal «Ora et Labora», destinada a ser órgano de la Asociación de Cruzados de la Prensa.

El primer número está dedicado a conmemorar el Décimo Aniversario de la Primera Asamblea de la Buena Prensa, celebrada en Junio de 1904, primer impulso de acción general, constante y metódica en pro de la Prensa Católica.

Es, sin embargo, lo más interesante en el mismo la sección en que se da a conocer el fecundo plan de acción de la Asociación de Cruzados «Ora et Labora».

De todas veras recomendamos a nuestros lectores la adquisición y propaganda de este número, que se vende a diez céntimos y a 1,75 pesetas los 25 ejemplares. Es, en todos sentidos, la última palabra en la propaganda de la Prensa Católica.

TELEGRAMAS

Madrid 29 (11.)

Ha salido de París enviado por el Gobierno para conferenciar con el generalismo Joffre, en la frontera franco-belga, Mr. Millerad, habiendo regresado con muy buenas impresiones.

De Bélgica comunican que los alemanes al tomar la plaza de Lovaina la incendiaron, fusilando algunos paisanos, supuestos autores del tiroteo a la columna de ocupación.

En el buque-hospital inglés se halla gravemente enfermo de una apendicitis, el hijo segundo del rey Jorge.

A los Sres. Sacerdotes
LA UNIÓN ECLESIASTICA
Plaza de Celenque, n.º 1
MADRID

Esta importante y antigua Casa pone en conocimiento de dichos señores, que su viajante **D. Francisco Mariñosa** permanecerá en Barbastro hasta el 15 de Septiembre, calle de D. Joaquín Costa, 25, y con este motivo les ofrece completo surtido en SOTANAS, MANTOS Y DULLETAS, de corte y confección irreprochables, como tiene acreditado esta Casa, y en condiciones ventajosísimas para el pago.

Dr. BANDRAGEN
Consultorio de Cirugía general
Con especialidad para las enfermedades de MATRIZ, RIÑONES, VEJIGA DE LA ORINA Y ANEXOS
Roda, núms. 29, 31 y 33
ZARAGOZA
SE VENDE una CASA en la calle de Santa Lucía, n.º 15.

EN VENTA
UN OLIVAR-VIÑA, sito en los términos de esta ciudad, partida Alparraz alto, lindante por el norte, con camino llamado «De medio». Sud, con heredades de D. C. Gambel y Julián Alfós. Este, con otra de D. Benito Serrate y Oeste con otras de los herederos de D. Ramón Bielsa
UNA FABRICA DE CURTIDOS, sita en esta ciudad, calle del Muro, número 9.
VARIOS UTILES, enseres y artículos para la fabricación de jabón.
Se cederá todo en buenas condiciones.
Razón, en la administración de este semanario.

SE VENDEN
Las CASAS números 10 y 12 de la calle de San Bartolomé de esta ciudad, en las mismas casas informarán.

En la imprenta de este periódico, encontrarán nuestros lectores variedad surtido en tarjetas de visita, esquelas de defunción, recordatorios y toda clase impresos a precios sumamente económicos.

Santoral y cultos

30 Domingo.— Santos Celedonio y Emeterio, pts. de Santander.

Catedral.— La misa de alba en el altar de la Sagrada Familia, a las cuatro. A las 7, 8, 8 y media, 9, 11 y 12, misas de hora en los altares Mayor, Smo. Cristo de los Milagros, San Francisco Javier, Sagrada Familia y S. Pedro, respectivamente.— A las nueve y media misa conventual.

Parroquia de la Asunción.— A las seis, misa conventual.

Parroquia de S. Francisco de Asis.— Misa conventual cantada por la capilla con acompañamiento de organo, a las ocho y media. Misas de hora a las 5 y a las 7.

Inmaculado Corazón de María.— A las diez, misa de hora.

A las cinco, ejercicio en honra del Corazón de María con exposición de Su Divina Majestad.

Amparo. A las cuatro, Hora Santa.

31 Lunes.— San Ramón Nonnato, Nuestra Señora del Buen Viaje, san Vicente y santa Cristeta y Sabina, pts. de Avila.

1.º de Septiembre, Martes.— San Gil, ab., san Lupo y san Augusto.

2 Miércoles.— San Antolín, mr., y santa Máxima.

3 Jueves.— San Columbiano, santa Serapia y San Ladislao.

4 Viernes.— Ntra. Sra. de La Consolación y Correa y santa Rosa.

5 Sábado.— San Lorenzo Justiniano,

san Rómulo y santa Obdulid, virg.
En la iglesia de los RR. PP. Misioneros, a las seis, misa por las intenciones de la archicofradía del I. C. de María.
En la Parroquia de S. Francisco de Asis, a las cuatro de la tarde rosario y salve cantada.



Tipografía de Jesús Corrales

**LOS MEJORES DEL MUNDO
Chocolates -- JOAQUÍN ORÚS**

ZARAGOZA

Marca escudo VIRGEN DEL CARMEN

La casa de más producción de Aragón.—Elaboración y venta diaria, más de **dos mil kilos.**

Por su pureza y esmerada elaboración, fueron premiados en París, Londres, Zaragoza.

Gran diploma de honor, Medallas de oro y Cruz de mérito.

DEPOSITARIO EN BARBASTRO:

PERFECTO ALBERT

General Ricardos, núm. 59--PLAZA DE LA FUSTERIA

REGALO

Se hace de un billeteza todo aquel que compre una botella de lejía **Mora**, cuyo número, si coincide con el del premio mayor de la Lotería de Navidad del presente año, obtendrá un precioso y elegante **gabinete completo** fabricado en los talleres de esta casa, que garantiza siempre su construcción.

Con objeto de que nuestros favorecedores puedan apreciar la importancia de este **gran regalo**, durante una temporada estará expuesto al público en los almacenes del fabricante **Joaquín Lafarga, Huesca.**

Pedid siempre esta marca en los establecimientos de ultramarinos.

REPRESENTANTE EXCLUSIVO

D. CONSTANCIO ARTERO. - Barbastro

AGENCIA DE TRANSPORTES TERRESTRES Y MARÍTIMOS



de

UBALDO FIERRO



General Ricardos, 2.--BARBASTRO

Facturaciones directas de todas clases.—Servicios combinados de domicilio a domicilio entre Barcelona y las siguientes poblaciones: Madrid, Valencia, Sevilla, Málaga, Almería, Córdoba, Alicante, Cartagena, Aguilas, Castellón, Linares, Las Palmas (Canarias) Huesca, Jaca, Barbastro Coruña y Zaragoza.—Servicio diario de paquetería a gran velocidad de domicilio a domicilio para Madrid, Huesca, Bilbao, Logroño, Pamplona y San Sebastián.—Servicio rápido de reexpedición.—Acarreos de todas clases **PRECIOS A FORFAIT.**—Pasajes y paquetería postal para América, Norte de Africa y Canarias.

Corresponsal en BARCELONA: **Agencia LINARES Y CASALS** Balsas de San Pedro, 32-Teléfono, 3625

Legítimo Chorizo o Longaniza Riojana

de

RAMON MIGUEL, de Logroño

Es el mejor de todos; y por eso las personas de buen gusto deben exigir esta **MARCA**, y rechazar las muchas imitaciones.

ÚNICOS PUNTOS DE VENTA.— Comercio de Sres. W. Joaquín Puig.—Pedro Lagüens.—Ramón Delmás.—Escolástico Pallás.—Florencio Pallás.—Viuda de Moli.—Antonio Bistué.—Pablo Gravisaco y Constantino Fos.

REPRESENTANTE EN BARBASTRO

Jacinto Marro

Gran Fábrica de Tintorería

MOVIDA A VAPOR Y POR ELECTRICIDAD

**VIUDA DE POLO E HIJO
HUESCA**

Transformación de colores en toda clase de tejidos y prendas confeccionadas. Negros especiales para lutos y trajes talares.

Limpieza **A SECO** perfeccionada para trajes de señora, caballero y niños, con todos sus adornos y sin descoser un punto.

Negros sólidos para boas de Mongolia y toda clase de peltería fina.

SERVICIO RÁPIDO Y ESMERADO PRECIOS LIMITADOS

Para toda clase de encargos dirigirse a nuestro representante en BARBASTRO

D. MANUEL FERRER

General Ricardos, 14.- SOMBRERERÍA Y GORRERÍA

¡ALERTA, COMERCIANTES!

Vagón diario directo de **BARCELONA a BARBASTRO**

CONCESIONARIO EXCLUSIVO

Agencia de Transportes de **LUIS ALFOS**

CONTRATISTA DE REEXPEDICION DE LOS FERROCARRILES DEL NORTE. — COSTA, 4, 9 y 11. — BARBASTRO

Corresponsal en BARCELONA, donde han de entregarse las expediciones, o se recogerán a domicilio previo aviso.

Agencia de Transportes de **RAMÓN MOLAS, Asahonadors, 6, Teléfono, número 150**

TARIFA, la misma del ferrocarril con el acarreo consiguiente.

VENTAJAS, recibir la mercancía en el mismo día, libre de averías y faltas, que desde luego se garantizan.

⊗ ⊗ ⊗ ⊗ ⊗ PARA MAS DETALLES, EN AMBAS AGENCIAS ⊗ ⊗ ⊗ ⊗ ⊗